
口頭質詢
葉兆佳議員

推進澳門黃金珠寶產業鏈的發展

澳門特區政府在2023年的施政報告中重點提及：拓展鑽石寶石交易的加
工業務，助力逐步形成珠寶產業鏈。同時，《橫琴粵澳深度合作區建設
總體方案》亦提到，支援發展毛坯鑽石加工，打造世界級毛坯鑽石、寶
石交易中心。粵港澳大灣區的發展，不僅為鑽石和寶石產業的發展賦予
了新意義，更為發展促進澳門經濟適度多元新產業增添了新動能。
除了鑽石、寶石之外，澳門黃金、黃金首飾零售業是澳門傳統行業之一，
兩者密不可分，但目前澳門鑽石寶石產業和黃金產業上的功能還未完全
發揮，還未充分打通上下游產業空間形成完整的產業鏈。一條的完整的
產業鏈不只是“交易中心”，還應該包括研發設計、製造加工、展示博覽、
批發銷售等。要如何充分利用政策指導和兩地資源形成完整的產業鏈和
健康可持續產業生態，是未來珠寶產業鏈發展的關鍵。業界一直有以下
意見：
一、澳門本地缺乏完善的黃金珠寶產業鏈，推動澳門製造業轉向高端及
高附加值方向發展。打通上下游產業空間，縱向一體化規劃建設黃金珠
寶產業，增加產品產業的附加價值，大力發展培育毛坯鑽石交易、切割、
打磨、珠寶首飾設計、加工業，合規黃金精煉廠，黃金珠寶檢測機構、
零售等業務，從而形成一條具有上游原料交易和成品加工設計銷售等功
能的完整產業鏈；
二、需要加強與“深合區”或“珠澳跨境工業區（珠海園區）”之間的合作，
加強區域黃金、鑽石市場發展。打通本地與內地的市場，與內地企業建
立溝通，逐步整合形成珠寶產業集群。
三、要加深與世界範圍內珠寶原材料生產國和消費國的對話，積極引進
世界級行業論壇，必須提升澳門本土珠寶行業影響力。
為此，本人提出以下質詢：
一、拓展鑽石寶石交易的加工業務，助力逐步形成珠寶產業鏈。政府有
何具體政策，需要業界如何配合？尤其澳門黃金珠寶產業升級發展涉及
用地、環保、牌照、通關、運營等？
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二、業界一直希望建立澳門本地的鑽石、寶石，黃金檢定機構，政府在
此方面會否有支持措施？
三、為進一步提升澳門本土鑽石、寶石，黃金行業的影響力，政府會否
協助積極引進世界級行業論壇、大型展會等，展示澳門珠寶行業的競爭
優勢和競爭力？
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